

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca lunes 14 de Marzo de 1892

Núm. 11531

## El slöjd

### en la Casa de Misericordia

Recordarán perfectamente los lectores la detenida atención que dedicamos en su día al acuerdo tomado por la Diputación provincial (\*) a iniciativa de los diputados señores Canals, Sampol, Rius y Rosselló, concediendo una pensión de mil pesetas a un profesor de instrucción primaria para seguir en la escuela de Nääs (Suecia) *Slöjd-lära-reseminarium*, un curso de trabajos manuales, *Slöjd*, con obligación de publicar una memoria y dar en la capital un curso para enseñar a sus compañeros los trabajos manuales, cuya naturaleza, organización y ejecución debía el mencionado profesor estudiar.

Resultó elegido profesor, oído al parecer de la Junta Provincial de Instrucción pública el Sr. D. Miguel Porcel, y éste emprendió el viaje a Nääs a mediados de Agosto, de cuyos resultados y observaciones nos ocupamos también detalladamente.

Ahora bien: ese curso de trabajo manual escolar ha comenzado ya en la Casa de Misericordia, donde se abrió el día 3 del corriente, habiendo tenido nosotros el placer de asistir, días pasados, a una de las clases.

Comienzan estas a las cinco de la tarde y concluyen a las ocho y media de la noche, dedicándose tres horas al trabajo y media a explicación.

El local escogido que es el que hasta ahora estaba dedicado a clase de música, presentaba animadísimo aspecto cuando entramos allí.

Ocupaban el centro de la sala cuatro bancos de carpintería, y al rededor de ellos se veían trabajando una veintena de alumnos, jóvenes, casi niños los más y algunos adultos entre los que saludamos al mismo profesor de la escuela de la Misericordia y al Sr. Prohens.

Esos alumnos podemos clasificarlos de la manera siguiente: 3 de la escuela de Misericordia, 8 de la Normal de Maestros, 4 maestros revalidados, el Sr. Maestro de la escuela de Misericordia y 2 particulares aficionados. Asiste también a presenciar los trabajos y ensayando a trabajar algo una sección de 7 alumnos de la Escuela Práctica.

Dos horas permanecemos en la clase viendo trabajar con ahínco y actividad a los alumnos, sin cansancio ni fatiga; y comprendimos perfectamente como pasa el tiempo sin sentirlo los alumnos, al ver la manera como se había deslizado para nosotros el largo espacio que estuvimos en la Misericordia.

Es curiosísimo ver la manera, segura ya, como manejan los cuchillos ad-hoc los jóvenes alumnos del Sr. Porcel. Se sigue estrictamente el sistema aprendido por este en Nääs, haciendo trabajar al alumno en una serie de modelos de madera, ordenada de tal modo que por una gradación muy bien dispuesta, vence pronto las dificultades que ofrece el manejo del cuchillo, instrumento especial, y de los demás inherentes al ramo de carpintería.

Se exige en Nääs, en la ejecución de los modelos, una exactitud rigurosísima, hasta el extremo de ser rechazado un modelo que cuesta un día de trabajo por tener un milímetro más ó menos de la medida señalada. Aquí tratándose de una escuela primaria, si así vale decirlo, se transige exigiendo una exactitud relativa en relación a la naturaleza y capacidad del alumno.

A pesar de esa indulgencia, debemos hacer notar que hemos visto en los modelos ya concluidos por los alumnos, algunos muy notables y que creemos dignos de la primera calificación, por lo correctamente ejecutados, corrección que sube de punto cuando se compara la excelente madera que para esos trabajos se emplea en Suecia y el pino del Norte a que ha tenido que echarse mano aquí, árbol que si bien es más flojo que el de Suecia en cambio presenta vetas muy pronunciadas que con facilidad desvían el cuchillo y estropean el modelo a punto de concluir.

En los seis días que iban transcurridos de curso, cuando visitamos el taller, habían concluido casi todos los alumnos los modelos siguientes de los 50 de que consta la serie:

- 1.º a.—Regla de madera.
- 1.º b.—Punterito cómico.
- 1.º c.—Diente de rastrillo.
- 2.º—Tutor cilindrico para flores.
- 3.º—Porta paquetes.

No nos cansaremos de repetir y hacer resaltar la actividad y el gusto con que trabajan los alumnos y la emulación que entre ellos va despertándose y que segu-

ramente dará excelentes resultados cuando se llegue a final de curso el día 9 del próximo mes.

Para entonces daremos cuenta de los triunfos y calificaciones alcanzados por los alumnos, y publicaremos también un extracto de la Memoria que ha escrito el señor Porcel y se está imprimiendo.

Interin, reiteramos nuestros plácemes a éste, que tan bien supo aprovechar su estancia en Nääs y que con tanto entusiasmo y fervor pedagógico dirige las clases del Trabajo Manual de la casa de Misericordia.

Y por más que sea ocioso repetirlo, enviamos igualmente nuestro aplauso a la Diputación Provincial por la implantación de *Slöjd* en Palma, y agradezcamos a la complaciente amabilidad de nuestro distinguido y estimado amigo al vicepresidente de la Comisión Provincial D. Alejandro Rosselló el buen rato que pasamos en la Casa de Misericordia, sin olvidar que a su iniciativa fué debido el acuerdo de la Diputación sobre este asunto, al aprobar por unanimidad la proposición suscrita por dicho Diputado y los dignos compañeros que hemos mencionado al principio de estas líneas.

## El temporal

Reinan grandes temporales en toda España, hallándose interrumpidas la mayoría de las líneas de los ferro-carriles.

Las noticias de Sevilla dicen que el Guadalquivir rebasó el muelle, amenazando inundar la población: algunas calles están llenas de agua. Las aguas del mismo río destrozaron la línea férrea entre las estaciones de Andújar y Villanueva de la Reina en una extensión de 200 metros.

En Córdoba y Puente Genil continúan las lluvias torrenciales, haciendo más aflictiva la situación del vecindario. Por las calles circulan varias lanchas, tripuladas por expertos marineros, con objeto de auxiliar a los que lo necesiten.

Los propietarios socorre a los obreros con alimentos y dinero.

En Villanueva de la Reina se han inundado los barrios bajos, habiendo ocurrido hundimientos de casas. El Guadalquivir presenta en aquella población un aspecto imponente, pues ha tenido una crecida de más de siete metros. Se han enviado recursos.

En Aranjuez se han desbordado los ríos Tajo y Jarama, inundando las posesiones reales.

En Córdoba, tuvo el Guadalquivir una crecida extraordinaria, amenazando devastar al barrio llamado el Campo de la verdad, cuyas casas se hallaban inundadas en número de 500, siendo la iglesia parroquial el único edificio salvada del todo, gracias a hallarse situado en una altura.

El alcalde dispuso que todos los vecinos desalojaran sus viviendas y se albergasen en el palacio episcopal, en donde se les socorrió.

La situación se va complicando en aquella ciudad, porque la gente jornalera no puede soportar más tiempo la falta del trabajo.

El agua seguía invadiendo el paseo de la Ribera, anegando también las calles de la Cruz del Rastro, Consolación y Viento.

El gobernador y las demás autoridades rivalizaron en celo para cuidar de la seguridad y manutención de las infelices víctimas. Los correos fueron interrumpidos y las líneas telegráficas sufrieron muchas averías, resultando el servicio irregular, a pesar de los esfuerzos del personal de telegrafos.

En Toledo continúa creciendo el Tajo, presentando la crecida caracteres alarmantes. La vega está casi totalmente inundada; causando el agua grandes perjuicios a los ribereños, entre los que se halla la Sociedad de Alumbrado Eléctrico de la población.

Créese no podrán transitar los trenes desde aquella capital a Algodor por el estado de la vida.

Noticias posteriores de Sevilla dicen que la crecida del Guadalquivir va en aumento habiendo inundado la calle principal del barrio de Triana, la plaza de Hércules y otros puntos de la capital. La diputación procura socorrer a los pobres, pero faltan recursos, que el gobernador ha pedido al gobierno.

Las noticias que llegan de varios pueblos de la provincia son desastrosas. El Genil se ha desbordado, inundando varias casas de Ecija y todas las vegas de Lora del Río.

En Badajóz, el Guadiana ha crecido considerablemente, alcanzando las aguas una altura de siete metros.

La línea férrea está interrumpida. Se toman grandes precauciones.

Comunican de Jaen que las aguas han interceptado la vía, en la que ha habido muchos desprendimientos. Se hace imposible la circulación, mientras dure el temporal. Muchas casas de Villanueva de la Reina están inundadas, llevando el río una altura de 10 metros sobre su nivel ordinario.

Se hallan detenidos en Algodor algunos trenes, por causa de la inundación, y en Lucena, línea de Puente Genil a Linares, otros, por corrimientos de tierras.

En Córdoba y Jaen están igualmente detenidos un tren de mercancías en el Carpio, y en Cercadilla el correo.

Por Alcolea no pasa ningún tren.

En Consuegra, con motivo de las últimas lluvias, especialmente la del miércoles, el río Amarguillo tomó alarmantes proporciones, extendiendo el pánico por toda la población, que volvió a recordar la última catástrofe que sepultó bajo las aguas de la corriente centenares de criaturas.

El nivel de las aguas durante la noche llegó a un metro diez centímetros sobre su nivel ordinario, arrastrando la corriente una gran parte del puente provisional de madera próximo al lugar que ocupaba el antiguo puente de Gallegos. Las aguas, desbordadas, entraron en los sitios más bajos de la población, y sobre todo, en las calles inmediatas al río, decreciendo algún tiempo después, para quedar reducida a 90 centímetros de altura.

Por efecto del temporal se derrumbó una casa, amenazando venirse abajo otras de la calle de los Canteros.

El vecindario, temeroso de una nueva crecida, tomó grandes precauciones, refugiándose en la parte alta de la ciudad.

Dicho temporal ha producido bastantes desperfectos en los pueblos inmediatos.

## Noticias

S. M. la reina ha destinado una cantidad al socorro de las familias de los marineros que naufragaron con motivo del último temporal ocurrido en el Puerto de Santa María; otra a la construcción de un hospital en Casas-Ibañez, para la que también ha contribuido S. A. la infanta doña Isabel, y otra a las Hermitas de los Ancianos Desamparados de Almansa.

Días pasados se celebró en Ferrol el Consejo de Guerra para juzgar al cabo de infantería de marina José Manso, que intentó dar muerte al sargento comandante de la guardia de que ambos formaban parte. El fiscal ha pedido para el desgraciado Manso cadena perpétua.

Háblase de un nuevo invento de Edison que, de confirmarse, produciría una gran revolución en la telegrafía eléctrica, reduciendo considerablemente los precios en beneficio del público y acortando de ese modo aún más las distancias en el mundo.

Valiéndose de una especie de fonógrafo, que recibiría por un hilo las impresiones de la voz que le transmitiría un teléfono, este fonógrafo comunicaría con un aparato semejante al telegráfico de Hugges; de modo que en la estación receptora aparecerían con caracteres de imprenta las palabras pronunciadas en el teléfono de la estación transmisora.

De este modo se conseguiría una brevedad extraordinaria en la trasmisión de los telegramas, por lo cual, con el mismo personal, podrían transmitirse muchísimos más despachos.

No nos parece imposible esta invención, pues ya en el fonógrafo producen los diferentes sonidos signos diferentes también sobre el papel de estaño, signos que al hacer girar el aparato reproducen de un modo casi idéntico los sonidos originales.

En Murcia se repetirá este año la feria de Mayo inaugurada el pasado, habiendo ofrecido su concurso varios comerciantes y proponiéndose dar dos corridas de toros una empresa formada al efecto.

Ha sido ajusticiado en Santa Clara, Cuba, el secuestrador Modesto Rodríguez, uno de los últimos ó acaso el postrero de una famosa partida de bandoleros.

Entre sus crímenes, el mas ruidoso fué el secuestro del vecino D. Manuel Rosete Blanco, por cuyo rescate se exigió a la familia del mismo una suma de 2.000 pesos que no fueron aportados. El cadáver del señor Rosete Blanco apareció en el monte días después, y no tardó en sobrevenir el asesinato de un hijo y un yerno de dicha víctima.

La muerte de Rodríguez no solamente es digno castigo a sus crímenes, sino que servirá de ejemplo a los que se propusieran imitarle. A la actividad con que el bandolerismo ha sido perseguido durante el man-

do del general Polavieja, y al rigor justísimo con que son tratados los malhechores, se debe la cesación casi absoluta de actos criminosos y como consecuencia el que Cuba haya recobrado su tranquilidad en campos y ciudades.

En la Lonja de Sevilla se han reunido numerosos comerciantes, acordando unanimemente protestar contra el decreto de 23 de Febrero sobre establecimiento de zonas fiscales, y pedir al ministro de Hacienda la inmediata derogación del citado decreto, tan perjudicial para el comercio. Se nombró una comisión encargada de gestionar este asunto, que si no se resuelve en sentido favorable para el comercio, son muchos los comerciantes andaluces que se proponen darse de baja en la contribución y cerrar las tiendas.

Ha causado grata sensación en todos los círculos de París el telegrama publicado por el *Standard*, de Londres, atribuyendo dos frases de gran efecto, una al emperador de Alemania y otra al czar de Rusia.

Dícese que el primero manifestó a un personaje que se ocupaba del discurso que el emperador acababa de pronunciar en la Dicta de Brandeburgo, que pulverizaría a Rusia, y noticioso el czar de la frase de Guillermo, contestó:

«Cuando quiera comenzar tendré la satisfacción de arrojar medio millón de hombres al otro lado de la frontera.»

Las personas serias no dan crédito a esta especie de bravatas de dos soberanos poderosos, creyéndolas mas bien inventadas por el corresponsal del periódico que ha dado la noticia.

En Puente Calvelas (Vigo) se ha descubierto un manantial de aguas minerales, que según opinión del doctor Bonillas, comisionado del gobierno, son excelentes para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Parece que se construirá un balneario.

Ha sido capturado el autor del timo por medio del procedimiento del *entierro*, de que oportunamente dimos cuenta a nuestros lectores, y que ha resultado ser un licenciado de presidio. El industrial de la Coruña, a quien hizo venir a Málaga, llamase D. Vicente Rodríguez Vázquez, ha reconocido en el preso al supuesto asistente de un capitán que sirvió de intermediario para consumir la estafa.

Hay otro detenido, y se espera descubrir a los demás cómplices.

Dicen de Chile que los buzos exigen 10.000 pesos y el 15 por 100 del valor del casco artillería y especies existentes a bordo, por poner a flote el acorazado *Blanco Encalada*, que se fué a pique en la bahía de Caldera el 23 del pasado Abril.

La comandancia de marina de Tarragona hace público que el día 1.º del corriente, en aguas de aquel distrito y a unas cuatro millas de la costa, fué hallado por los tripulantes del laúd de *San Juan* un bocoy de vino tinto, con la marca A. H. número 12.927.—Amad hermanos.—Cette.

Comunican desde París que Magdalena Gonzalez, la antigua amante de Anastay, ha sido contratada en un café-concierto de segundo orden.

Por lo visto en la capital francesa todo se explota, hasta las concomitancias de la antigua bailarina con un criminal famoso.

Por lo que pueda interesar a la honrada clase de dependientes de comercio, publicamos a continuación un litigio recientemente fallado por uno de los Juzgados municipales de Barcelona.

Un dependiente de comercio de un establecimiento de dicha capital, fué despedido el mes pasado por razón de economías; pero el interesado, que conocía las disposiciones del Código, reclamó a su principal el plazo de un mes para buscar colocación, y como éste se lo negara, acudió al Juzgado, y, en juicio verbal celebrado estos días ha sido condenado el comerciante al pago de una mensualidad a su dependiente y costas del juicio.

El obispo de Málaga ha dirigido una orden circular a todos los párrocos de aquella provincia para que rebajen un 50 por 100 de los derechos que perciben por bautizos, entierros y casamientos.

La disposición de tan virtuoso Prelado fundada en el estado de miseria en que se halla aquella provincia, ha sido acogida con entusiasta beneplácito.

Sport y política mezclados: Acaba de anunciarse en Inglaterra para el día 9 de Abril próximo unas *Carreras de caballos parlamentarias*.

He aquí las condiciones: Todos los caballos inscriptos deben pertenecer a individuos de la Cámara de los

(\*) V. EL ISLEÑO del 17 y 31 de Mayo, y 4 y 7 de Junio de 1890.

Comunes, que hayan figurado en cacerías durante este invierno y que no hayan ganado premio, bajo el patronato del *National Hunt*.

Sólo los miembros del Parlamento inglés podrán montar esos caballos. Vestirán el traje reglamentario para las cacerías; la distancia que han de recorrer es de 5.600 metros.

Los comisarios, así como el *stater* y el juez, serán también individuos de la Cámara de los Comunes ó de la de los Loros.

Agua se les hará la boca á los empresarios de teatros españoles al conocer el siguiente resultado de los ingresos obtenidos durante el año de 1891 por los principales teatros de París.

En el teatro de la Opera se han recaudado 3.068.467 francos, en la Comedia Francesa, 1.978.525; en la Opera Cómica, 1 millón 763.071; en el Circo Hipodromo, 1 millón 582.308; en Variedades, 1.135.018; Bufos Parisienses, 1.130.551; Nuevo Circo, 927.193; Gimnasio, 856.815; Chatelet, 847 mil 566; Gaité, 805.955; Vaudeville, 565.219; Palais-Royal, 753.337; Circo Franconi, 749 mil 313; Folies Bergere, 721.262; Odeon, 642.516; Ambigu, 571.626; Folies Dramatiques, 546.481; Puerta San Martín, 515.750; Museo Grevin, 428.028; Renacimiento, 401 mil 029; Novedades, 369.468; Menus Plaisirs, 244.539; Cluny, 296.687; Dejaset, 269 mil 939; Chateau-d'Eau, 103.681; Montparnase, 184.696; Gobelins, 168.156; Batignolles, 145.895; Granelle, 137.646; y Montmartre, 113.707.

Durante cuarenta y cuatro años, es decir, desde el año 1848 hasta el presente, los teatros de París han recaudado la suma de 770.599.619 francos.

De esta curiosa estadística resulta que durante ese espacio de tiempo, tanto parisenses como extranjeros, han dejado en las taquillas de los teatros unos 9.500 duros diarios.

Se anuncia la reaparición del manifiesto que en 1886 publicó el Sr. Zorrilla, aumentado con algunas consideraciones sobre los problemas social, económico y militar, y sobre la organización administrativa, provincial y municipal.

Han sido detenidos en Murcia tres hombres y una mujer, que se dedicaban á la fabricación de moneda falsa.

En poder de los detenidos se encontraron cuñes y troqueles y demás útiles necesarios para fabricar monedas y billetes de Banco.

El animal más cornudo del mundo. Un ilustre paleontólogo, Alberto Gandry ha descrito en la Academia de ciencias de París un *rinoceros* enorme, adquirido hace poco por dicha corporación.

Este fósil extraño fué descubierto en las escarpadas montañas del March.

Es este animal el más corudo de la creación. El cráneo del gigantesco paquidermo cuya estatura dejaría tamaños á los mayores rinocerontes, tiene tres pares de cuernos inmensos, de una dureza y de una tenacidad sorprendentes. Están colocados estos apéndices, dos sobre la nariz, dos sobre las mandíbulas superiores y dos sobre la región frontal.

En Barcelona y en Manresa se han constituido dos nuevos grupos anarquistas, denominados: el primero, «Hijos de la Naturaleza», y el segundo, «Los feroces.»

¡Qué miedo!... Un vecino de Valladolid, comerciante de ultramarinos, recibió días pasados la amenaza de un pariente suyo, licenciado de presidio, de darle muerte si no le entregaba cien duros para el sábado por la mañana.

El tendero dió conocimiento á la policía, y de antemano se introdujeron dos guardias en su casa, para esperar llegase el criminal á recoger la cantidad, el cual no tardó en presentarse.

Como aquel se negara á entregársela, el criminal sacó una navaja con intención de herirle, y en el mismo instante salieron los dos agentes de la autoridad y detuvieron al criminal.

Se encuentra en Madrid el gigante aragonés y famoso cazador de osos, Fermín Arrudi, que mide dos metros 13 centímetros de estatura, y pesa mas de 140 kilos.

Fermín no tiene aun 21 años, está muy bien proporcionado y es de aspecto simpático y marcado tipo aragonés.

Nació en Sallent, Huesca, donde viven sus padres que son de estatura regular; tiene dos hermanos menores que él, que también prometen ser personas de gran altura.

Levanta 40 arrobas de peso, es muy agíl y relativamente frugal.

Cuando se trató de abrir el Canal de Panamá, hubo gran oposición al proyecto, porque se receaba que la obra pudiera poner en peligro muchos miles de vidas.

Decíase que las aguas del Pacifico se elevaban á una altura de 100 pies sobre los del Atlántico, y se temía que al ponerse en comunicación ambos, el país quedaría sumergido por el lado del Atlántico.

Pues bien; precisamente sucede todo lo contrario, y después de un estudio atento, se ha visto que el Atlántico es el que está á mayor altura, siendo la diferencia de nivel entre ambos mares de seis pies y medio.

En vista de la triste situación por que á causa de las persistentes lluvias atraviesan las clases trabajadores de Badajóz, el ayuntamiento de aquella ciudad ha convocado á una reunión á los mayores contribuyentes, habiéndose acordado iniciar una suscripción pública en favor de los menesterosos.

M. Laur, el Diputado que fué abofeteado en la Cámara por M. Constans, publica en un periódico de París lo que sigue:

«He pedido reparación á la injuria que me hizo un Ministro, al Parlamento, al Presidente de la Cámara, al Procurador de la República, á los tribunales, y en fin, al mismo culpable en el terreno del honor.

Todos se han negado á darme la debida satisfacción.

Ahora Constans está caído; la injusticia de que sido víctima ha sido reparada completamente por un tribunal superior á los demás: la opinión pública.

Esto me basta.»

El juéves por la tarde, y después de Almorzar opiparante en el café de Venecia, de Madrid, un joven llamado Enrique Sanchez, de 22 años de edad y estudiante, se negó á pagar el gasto que habia hecho y la emprendió á bofetadas y mordiscos contra el camarero, ocasionándoles varias lesiones.

Después rompió todos los cristales, platos, botellas y vasos que encontró á mano, dió de bofetadas al dueño del establecimiento, ocasionándole tambien diversas contusiones; arremetió contra el pinche y el cocinero, que habian acudido á la lucha, mordiéndolo á ambos y rompiendo á uno un dedo, y continuando su campaña exterminadora cuando entraron dos guardias de orden público.

Entonces la emprendió con los agentes, intentando desarmar á uno, le destrozó el capote, mordió en un dedo al otro, tiró las teresianas por el suelo, rompió sillas y, después de grandes esfuerzos, entre todos pudo ser sujetado y conducido al juzgado de guardia.

Los destrozos que causó en el establecimiento fueron grandes, y las seis personas que intervinieron en la lucha resultaron con diversas contusiones de mayor ó menor gravedad.

Milagros de la electricidad.

En Jonngstow (Ohio), el célebre cantante Winter, sordo-mudo desde hace siete años, ha sorprendido á cuantos le rodeaban hablando de pronto, no sólo el alemán, que ya conocía antes de su enfermedad, sino el inglés, que le era completamente desconocido.

Ha recuperado la palabra y el oído de resultados de una cura hecha con la electricidad.

Para aprender una lengua en Enropa, se compra una gramática y un vocabulario, por lo menos; en América hay que procurarse una sordo-mudez, y mediante la electricidad se cura la imperfección física y se aprende la lengua que se quiere.

La electricidad es la vida de América, gracias á las invenciones de Edison. Pero será la muerte de la imprenta como ya digimos. Hace ya un mes que funciona en una gran ciudad *The Speaking New paper* (*El Diario Parlante*). El fonógrafo ha suprimido el papel y la tipografía.

En la Redacción del periódico funciona un fonógrafo monstruo que trasmite por medio de hilos de cobre, á los fonógrafos de los abonados, todas las noticias del día.

¡Oh, los progresos modernos!

Se está instruyendo expediente en averiguación de las causas que han motivado el envenenamiento de seis personas en la calle del Tesoro de Madrid.

En Tarifa han sido presas algunas gentes de las que saquearon el buque naufragado italiano «Saint-Petri», llevándose gran parte del cargamento.

También pretendieron saquear el cargo de otro buque naufragado en aquellas costas unos cien hombres.

Los carabineros acudieron á tiempo de evitar este nuevo desmán, haciendo retirar á los rapaces, y quedaron custodiando el buque.

Los estudiantes de la Universidad de Magdeburgo han protestado de la reciente ley sobre la embriaguez, colocando un cartel en un pasillo de la Universidad, en que se leen los siguientes versos:

*Qui bene bibit, bene dormit;  
qui bene dormit, non peccat;  
qui non peccat, bonus homo est.  
Ergo: qui bene bibit, bonus homo est.*

La mayor profundidad del Oceano Pacifico, donde ha podido llegar la sonda, es de 26.850 pies, que es más de cinco millas.

En el Atlántico, la mayor profundidad que se ha sondeado ha sido de 23.250 pies al Norte de las Antillas.

En aquellos puntos del Oceano donde hay menos islas, como sucede en la ruta desde Terranova hasta Irland, es menos profundo, y rara vez llega á 12.000.

Parece mentira, pero es verdad. Madame Sarah Bernhardt, la eminente trágica francesa, aquella cuyas sonrisas y cuya amistad son tan apetecidas; la que tanto dinero ha ganado, y debe tener no poco, se ha encontrado al llegar á San Luis (Estados Unidos), con queno tenia casa donde albergarse; con que en ningún hotel querian recibirla, y se ha visto obligada á volverse á su vagón.

Después de todo, no hay que culpar demasiado á los dueños de los hoteles, porque no es á Sarah Bernhardt á la que no han querido recibir, sino al gabinete zoológico que viaja con ella; á los perros, pájaros, serpientes y otros animalitos que la acompañan, y que no deben ser huéspedes muy recomendables.

### Del Interior

En Sineu ha sido detenido por la Guardia civil un individuo que cayó en la tentación de hurtar cinco cerdos á un convecino. El detenido, confeso del hecho, puesto que en su casa se encontraron tres de las reses, fué entregado con estas á disposición del Juzgado.

En Binisalem fué detenido igualmente un individuo que apaleó á otro infiriéndole dos heridas en la cabeza.

En una casa del término de Esporlas ocurrió el juéves una explosión de pólvora que produjo un estruendo extraordinario, sin que afortunadamente causara daño alguno personal, ni aun al mismo dueño á quien la explosión derribo al suelo.

## Crónica Local

El celoso rector de la parroquia de San Nicolas excitó ayer mañana á sus feligreses, desde el púlpito, en términos tan sentidos como basados en la mas estricta necesidad, para que contribuyeran, á medida de sus fuerzas, á la terminación de las obras de reparación del órgano de la referida iglesia que se encuentra en el deplorable estado que todos conocemos, y á la conclusión de algunos detalles del monumento en que se expone á Jesus Sacramentado, durante la Semana Santa.

EL ISLENO, que nació y continúa viviendo en la parroquia de San Nicolás, recoge la invitación del Sr. Cura párroco y está dispuesto á prestar su concurso para ayudar á la pronta terminación de las obras, detenidas por falta de recursos materiales.

No se nos escapa la aflictiva situación por que atraviesa el país, ni lo gastado del medio que vamos á poner en práctica para tratar de conseguir algún resultado; á este efecto abrimos hoy una suscripción en nuestras columnas en la que admitiremos cualquier dádiva, por insignificante que sea, cualquier limosna para la obra del Señor.

Segurísimos del éxito no queremos escribir más; los católicos sentimientos de los feligreses de la parroquia de San Nicolás, cuidarán de completar mucho mejor con obras, lo que pudiéramos hacer nosotros con buenas razones.

Suscripción para contribuir á la reparación completa del órgano de la parroquia de San Nicolás, y terminación de las obras del Monumento.  
EL ISLENO. . . . . Ptas. 20'  
Sres. V.ª é Hijos de Gelabert. » 5'  
Pesetas. . . . . 25'

Inesperadamente, pues la atmósfera estaba serena y brillaba la luna en todo su esplendor, movióse anoche, serían las nueve viento del S.O., que fué creciendo con furia y trajo un nublado que en pocos minutos cubrió el cielo descargando una lluvia tenaz y molesta para aquellas personas á quienes cogió fuera de casa desprevenidas.

Así se pasó toda la noche y aunque al amanecer cesó la lluvia, continuaba el viento y seguía en el mar el temporal iniciado, viéndose el oleaje rebasar la escollera y batir la costa inundando el camino de ronda de la parte de la Portella y destruyendo algunas de las defensas en aquellas inmediaciones construidas. Así continuó todo el día lloviendo á intervalos, y así ha trascurrido la noche.

Los pronósticos de Noherlesoom se han cumplido.

Procedente de Barcelona ha fundeado hoy en la boca del puerto el vapor trasatlántico *Martin Saenz*, de la consignación de los Sres. Martinez y Planas, que viene á tomar carga para la Habana.

A causa del temporal suspendió ayer su salida el vapor correo de Alicante; y por la misma causa lo ha suspendido hoy, como tampoco ha venido el de Valencia.

En el local llamado *Café del Reñidero* de la plaza del Olivar celebróse ayer á las nueve de la mañana una

reunión del Centro de albañiles de esta capital y sus contornos con el fin de tratar de tarifa de horas de jornal según la estación, sobre cuyo lema hablaron los compañeros Serra, Llinás, Fullana y Roca.

Reinó el mayor orden; asistiendo un delegado de la autoridad.

Nuestro paisano y querido amigo Francisco Mateu—Uetam en el mundo artístico—insigne bajo que viene formando parte de la compañía lírica del Real en Madrid, ha sido objeto este año de la mayor ovación y de las más distinguidas muestras de simpatía en la noche de su beneficio.

Tarea larga sería copiar lo que la prensa madrileña dice de nuestro querido compatriota, los triunfos que alcanzó y el entusiasmo con que el público todo le aplaudía. Además eso fuera repetir, aunque aumentado y corregido, lo que otras veces se ha dicho.

Nos contentamos pues, al enviar á nuestro amigo el más cumplido pláceme, en copiar la lista de los obsequios que en dicha noche se le hicieron.

«Una petaca, del conde de Peralada; un servicio completo de oro (para té), de los señores Ruiz Arenas y Vidal; dos bastones, de los señores España y Moragas; una estatueta apoyada en un pedestal que sostiene un ánfora, de los señores Ferrá, Jaime Bernardo, Puig, Balanzat é Isern; un termómetro de despacho, del señor Maura (don Francisco), una corona, del señor conde de Michelena; otra, de Mancinelli; una fosforera de plata y oro, del señor Berruete; una «étagera» en bronce, de los señores del Valle y Caro; un servicio de cristal Baccarat, del señor Maura (D. Antonio), una licorera de cristal de Bohemia, con pie de níquel, del señor Gamazo; un barómetro aneroide, para adorno de chimenea, del señor Miralde; una escribanía de los señores hijos de Mathet y Colofa; dos columnas-candelabros, del señor Rubio; una figura de bronce representando la «Fama», sobre un pedestal de bronce y ágata, de los señores Labaig, Barrie y Mendieta, y dos platos pintados al óleo y encerrados en Marcos de peluche, de los señores de Isern».

Anteayer se espantó al estrellarse una ola en la escollera del camino de Ronda, junto á la Portella, la cabañería que tiraba de un carro que iba cargado de paja y llevaba encaramados en lo alto de las jábegas al conductor y á otro joven.

Con el bote que dió el caballo volcó el carro y los dos carreteros vinieron al suelo desde la altura que es de suponer.

Uno y otro resultaron con contusiones graves.

Detrás de la Pescadería, frente al Colmado del Sr. Pomar, se sitúan hace dias dos ambulantes; uno de ellos espendedor de *cartuchos* de hierbas y flores medicinales *cogidas todas en la montaña de Monjuich y en el Monte de San Bernardo, picadas como el tabaco y que haciendo con ellas un té curarán cualquier dolor de barriga que es donde está la masa de la sangre.*

Así se explica el que dice llamarse *Cayetano Romero Lopez, por mar y por tierra, primo hermano carnal por parte de la familia de Romero Roblel-pollo de Antequera Ministro de la Guerra.*

Con su charla sempiterna y aditando alguno que otro juego de manos consigue despachar muchos *cartuchos* de su *panacea* entre los bobalicones que le escuchan.

El otro, es un sacamuélas y se anuncia de otro modo. Antes de empezar unos músicos tocan cualquier bailable y lo mismo hace en los intermedios. Opera con los ojos vendados y dicen los pacientes que á él acuden que hace maravillas.

Y aunque ambos enseñan títulos que dicen les acreditan para ejercer su profesión, como que hacen su agosto, fuera bueno que la autoridad interviniera entre ellos y el público para no consentir que este sea objeto de engaño.

Ayer mañana, serían las ocho y media, se encontraba en su sitio el vendedor de tés anti-dengosos y *anti-indigestivos*.

Estaba allí tranquilamente mi hombre predicando las excelencias de su mercancía cuando llegó, montado en flamante carretela el otro predicador, el de los aparatos magnéticos anti-neurálgicos, capaces de quitar

la fama á todos los dentistas del mundo.

El de los tés reforzó su oratoria al apereibirse de la llegada del sacamuelas; este hizo lo propio, y lo que que comenzó en tiros al aire, concluyó con descargas cerradas de predicador á predicador, con tal saña y con tan finos modales (farsante, embaucador, etc.) que la autoridad se vió precisada á despejar el sitio de la refriega, no sin que hubiese pasado una hora desde que comenzó y no hubiera coreado á su sabor el público los dicitos de los oradores.

A 20.000 pesetas dicese asciende lo que el Ayuntamiento de esta ciudad adeuda á los maestros de ambos sexos de las escuelas municipales.

Y las enérgicas disposiciones del Ministro de Fomento; y las espresivas conminaciones que on sus repetidas circulares ha hecho el Gobernador de la provincia para que todos los Ayuntamientos cumplan con las atenciones de primera enseñanza, ¿de qué sirven?

Si Palma dá ese ejemplo, y se le tolera ó consiente, ¿con qué derecho se apremiará á los demás que faltan?

Parécenos que la ley ha de ser igual para todos y se ha hecho para que se cumpla; y si en asunto de tanta importancia se muestra tan moroso el Ayuntamiento de esta capital, ¿qué podemos esperar en otros servicios!

En el coche de gloria—de primera clase,—cuyos ornamentos, por lo deslucidos no valen por cierto el dinero que la empresa hace pagar—y con numeroso séquito de amigos, fué llevado al cementerio municipal anteayer tarde, el cadáver de la malograda niña Catalina Oleo Granell, hija de nuestro amigo el capitán de caballería del mismo apellido.

Comprendemos el dolor de los padres que ven troncharse en flor una existencia que era su encanto, y les compadecemos.

Apenas entraron en el Regimiento infantería Filipinas, los reclutas de este año, se les hizo provisión de ropas y al día siguiente comenzaron la instrucción, la cual se verifica por pelotones en la muralla inmediata á la plaza de Toros.

En la capilla del Real Palacio se rezaron ayer algunas preces y entre ellas se hizo el Via-Crucis en sufragio del alma de la señora D.<sup>a</sup> Maria Rosa Masferrer de Sans.

Dáse por seguro el nombramiento para esta provincia del Ingeniero del cuerpo de caminos, canales, Puertos y faros, nuestro paisano D. Pedro Garau.

El sábado fueron administrados los últimos sacramentos al respetable anciano y antiguo industrial don Gabriel Masy Alemany, en su casita «Son Massanet» donde desde hace tiempo vive retirado en compañía de sus hijos D. Gabriel y D. José.

Deseamos de todas veras su pronto y completo restablecimiento.

Dice un colega que el Sr. Gobernador civil entregó anteayer al Alcalde de Santany 170 pesetas como socorro acordado por R. O. del 3 del actual para que las distribuya entre las dos viudas de dos marineros que fallecieron á consecuencia del naufragio de una lancha pescadora ocurrido en las costas de aquel pueblo el día 21 de Diciembre último.

Por razón de economías, dice La República, han sido declarados cesantes dos auxiliares temporeros de la estación telegráfica de esta capital; y por comentario añade:

«¡Se salvó el país!  
»Ya tenemos otra vez en práctica el so-corrido procedimiento de suprimir los con-sabidos bizcochos del chocolate del loro.  
»¡Pobre país, como te engañan!»

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer y anteayer el siguiente:

Entrados: 4 varones 3 hembras.  
Salidos: 3 »  
Fallecidos: 1 »

Una de las agencias de más crédito en Madrid, la más activa y mejor organizada tal vez, es la conocida Agencia Almodobar (Puerta del Sol, 9, entresuelo izquierda), que se encarga de la defensa de todos los

recursos de casación y contencioso-administrativos que se le confien; y en general de cuantos asuntos judiciales, administrativos y particulares se les encarguen.

Estamos seguros de que cuantas personas encomienden sus asuntos á dicho Centro; quedarán altamente satisfechas de sus servicios.

Las referencias que tenemos de la expresada Casa, no puden ser más excelentes.

**Confianza absoluta.**—Málaga 16 Mayo de 1880.—Señores Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: Creería faltar á mi deber si no les declarase que en 1879, después de haber recetado inútilmente y haber casi agotado el arsenal anti-sifilítico en uno de mis enfermos, me ocurrió la idea de emplear la *Zarzaparrilla de Bristol*. Con esta preparación obtuve una curación tan rápida como inesperada. Varios otros casos análogos se presentaron después á mi práctica, y conducido y animado de este modo por varias observaciones excepcionales, he llegado á dar con preferencia la *Zarzaparrilla de Bristol*, en todos los casos de sífilis de todas graduaciones, simultaneada con las Píldoras vejetales azucaradas del mismo autor.

Dr. JOSÉ DE ROS LEON,  
Médico Higienista. 10

La legítima *Zarzaparrilla de Bristol* viene envasada en grandes botellas cuadrangulares de más de un litro de cabida. La que se ofrece en frasquitos chicos, rotulados fórmula *Bristol*, es una grosera falsificación. Compárese solamente de casas de reconocida probidad, para no ser víctimas de engaños. De venta en todas las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
San Raimundo abad y san Longinos mártir.

CULTOS SAGRADOS  
Mañana 15.

En la Merced, concluyen cuarenta horas dedicadas al Patriarca San José.

**Sección Comercial**

ULTIMAS COTIZACIONES  
FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear . . . . .	104'
Cambio Mallorca . . . . .	66'50
Ferro-Carriles de Mall. . . . .	60'
Alumbrado por Gas . . . . .	106'
Salinas de Ibiza . . . . .	210'
La General Mallorquina . . . . .	82'50
Bonos Municipales . . . . .	23'
La Islaña Marítima . . . . .	56'
<b>VALORES PÚBLICOS</b>	
4 p. 8 int. perpétuo . . . . .	61'60
4 p. 8 amortizable . . . . .	75'10
Cubas (86) . . . . .	102'70
Banco de España . . . . .	335'
Tabacos . . . . .	
4 p. 8 interior . . . . .	61'57
4 p. 8 exterior . . . . .	69'25
4 p. 8 amort. . . . .	75'35
Cubas (86) . . . . .	102'85
Cubas (90) . . . . .	93'50
Coloniales . . . . .	37'55
Norte de España . . . . .	38'90
Francia . . . . .	
Francos . . . . .	18'80
Madrid . . . . .	61'50
París . . . . .	58'06
Renta francesa . . . . .	57'65
Londres . . . . .	96'82

En Soria no ha habido ninguna variación en los precios de los cereales y legumbres, persistiendo la pequeña baja iniciada para la cebada y avena.

Siguen las lluvias y nieves, habiendo descendido algo la temperatura, por cuya razón se hallan paralizadas las operaciones agrícolas y se ven poco concurridos los mercados, verificándose pocas transacciones.

Las siembras, campos y ganados se encuentran en estado satisfactorio.

De muchos puntos de Tortosa se reciben noticias verdaderamente desconsoladoras acerca del estado en que se encuentra los mercados de vinos y aceites.

El negocio del primero de dichos caldos puede decirse que se encuentra, si no completamente paralizado, por lo menos en una calma que alarma al comercio en general, amenazando seriamente á nuestra ya tan abatida agricultura, pues la mayoría de los almacenes han sido cerrados á causa de las escasas operaciones que se realizan.

Cuanto á los aceites, la baja sigue creciendo.

En Valencia los precios corrientes de los arroces en el mercado de Valencia han sido durante la última semana los siguientes:

Cepillado corriente 24 pesetas.—Id. superior 24'50 id.—3 pasadas bruñido 23'25 id.—3 pasadas 22'50 id.—2 pasadas bueno 22 id.—2id. corriente 21'50 id.—2 id. bajo 21 id.—Máquina 1.<sup>a</sup> 27'50 id.—Id. 2.<sup>a</sup> 26'25 id.—3.<sup>a</sup> 25'50 id.—Id. 6.<sup>a</sup> 25 id.

En dicha semana se han vendido 1,129 kilos de azafrán pagándose entre 90 y 114 pesetas el kilo, según clases.

Las existencias en plaza se calculan en 7,100 kilos.

—A juzgar por las noticias de Cuba que nos trae último correo de la Gran Antilla, cierran los azúcares en el mercado de la Habana poco activos y á precios algo flojos, no habiéndose

comprado partidas importantes para la Península, si bien se ha embarcado algo para nuestros puertos.

La molienda de la caña se hallaba en todo su apogeo, y si no había aún en los mercados gran abundancia de azúcares nuevos, debíase á que muchos ingenios han instalado maquinaria nueva y no la tenían dispuesta al empezar los trabajos de la zafra y molienda. En cuanto al tiempo, seguía siendo muy favorable á causa de la sequía, creyéndose que la zafra seguiría sin interrupción y habiendo sólo el temor de que los ferracarriles no diesen el servicio necesario para el tráfico que requiere la conducción de la caña á los depósitos é ingenios y del azúcar en los puertos de embarque.

A pesar de la calma que reinaba en el mercado, no se creía pudiesen bajar los precios, siendo la existencia de 180,240 sacos y 440 bocoyes contra 335,825 sacos y 336 bocoyes en 1891, lo cual representa menos de la mitad para este año.

La cotización de la clase centrifuga, clases especiales pol. 97 á 98, de 6'60 á 6'70 reales, y la clase común, pol. 95[16], de 6'30 á 6'70 reales, y la clase común, pol. 95[16], de 6'30 á 6'50 reales.

El azúcar de miel valía 5 reales pol. 87[90].

**VIGÍA MARITIMO DE PORTO-PÍ**

AYER 13 DE MARZO  
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera y horizontes con bruma y arboles; viento S.O. duro y la mar con marejada, alto oleaje y cabrillada.

A las doce: atmósfera cubierta y lloviznea; horizontes con cerrazón de lluvias; viento O. duro y la mar sigue como al orto.

A la puesta del sol: atmósfera cubierta por densos nublados, ha llovido con fuerza y sigue lloviendo por algunos puntos; horizontes abiertos del O. y con cerrazón de lluvia los restantes; viento S.O. duro que rola al O. y la mar continúa como todo el día.

Entradas: Ninguna.  
Salidas: Ninguna.

Quedan á la vista: próximos al fondeadero, dos faluchos, uno viene del E. y el otro del O.; y en el horizonte del S.O. se halla un pailebot de tres palos que con poco trapo pretende ganar la bahía.

**HOY 14**

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera despejada y con algunos arboles que cruzan el espacio de O. á E.; horizontes con calma y arboles, hay nieblas en los montes del N.E.; viento O. duro y la mar alborotada, con alto oleaje y cabrillada del viento.

Entradas: Durante la noche anterior un pailebot de tres palos, ruso; hoy el vapor trasatlántico *Martin Saenz* de los Sres. Pinillos, Saenz y C.<sup>a</sup> de Cádiz.  
Salidas: Ninguna.

**MOVIMIENTO DE VAPORES**

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «San Agustín» llegó á Cádiz el 6 del actual, procedente de Barcelona.

El «Ciudad de Santander» salió de Montevideo el 6 para Santa Cruz de Tenerife.

El «Ciudad Condal» llegó á la Habana el 6, procedente de Veracruz.

El «Panamá» llegó á Nueva York el 8, procedente de la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 8 para Puerto Rico.

El «Reina M.<sup>a</sup> Cristina» llegó á la Coruña el 10, procedente de la Habana.

El «Méjico» salió de Santiago de Cuba el 9 para La Guaira.

El «Isla de Mindanao» llegó á Barcelona el 10, procedente de Port-Said.

Vapores de D. Pablo M.<sup>a</sup> Tintoré y C.<sup>a</sup>

El «Francolí» debió recalar el 7 en Málaga para seguir viaje para Cartagena y Barcelona.

El «Ter» debió salir el jueves de Castellón directamente para Liverpool.

El «Tajo» salió el 8 de Cartagena para Orán.

El «Tintoré» salió el 12 de Liverpool para Barcelona y escalas.

Compagnie Générale Transatlantique

«Le Morbrian» llegó al Havre el 7 procedente de Dunkerque.

El «Sain-Lauret» salió de Pointe-a-Pitre el 6 para Pouillach.

El «Laffayette» llegó á la Habana el 7, procedente de Saint-Nazaire y Méjico.

El «Olinde-Rodrigues» llegó á Saint Thomas el 6, procedente de Burdeos.

El «Colombie» salió de Puerto Rico el 6 para el Havre.

El «Ferdinand-de-Lesseps» salió de Saint Thomas el 7 para Marsella.

El «France» salió de Saint Nazaire el 9 para Colón.

**Sociedad «La Veloce»**

El «Citta-di-Génova» pasó por San Vicente el 8 procedente de La Plata y en dirección á Génova.

**Navegación General Italiana**

El «Umberto I» salió de Buenos Aires el 7 para Barcelona y Génova.

El «Colombo» salió de Santa Cruz de Tenerife el 6 para Génova.

**Noticias marítimas**

Para Génova salió el jueves del puerto de Barcelona el trasatlántico *Conde Wifredo*.

—En el pasado mes de febrero entraron en el puerto de Cádiz los siguientes buques:

De guerra, ninguno.—Mercantes: 111 españoles, extranjeros 45; de vapor 97 de los primeros y 16 de los segundos; de vela, 64 y 26, respectivamente.

Total de buques entrados 206; pasajeros que han conducido, 2,305; tripulantes 4,179.

Clasificación por banderas:

1 dinamarqués, 161 españoles, 3 franceses, 2 holandeses, 17 ingleses, 7 italianos, 3 norteamericanos, 3 portugueses, 4 rusos y de Suecia y Noruega.

—El almirante francés, M. Gervais, de acuerdo con el director del material y de la inspección marítima de ingenieros, ha resuelto encomendar á la industria privada la construcción de dos cruceros de gran velocidad, que se denominarán *Hibernulle* y *Massena*.

—Frente á la costa de Portugal ha naufragado el vapor inglés *Messina*, que desde Cardiff se

dirigía á Marsella con carbón mineral. Su tripulación, compuesta de 25 individuos pereció ahogada.

—Durante el día del viernes reinó mal tiempo en toda la zona marítima catalana y en los golfos de Lyon y de San Jorge, dificultando la navegación. Las olas atravesaban las escolleras del E., rompiendo con furia en las playas de la Barceloneta y de Casa Atúnez y en las rocas de la base de Monjuich. Los buques fondeados en el antepuerto daban fuertes balanceos, habiéndose visto obligados la mayor parte de ellos á reforzar sus amarras.

—El jueves zarzó de Barcelona con rumbo á Génova el vapor holandés *Juno* que desembarcará en aquel puerto á los cuatro marineros que lograron salvarse del naufragio de la corbeta italiana *Nina*.

—El día 6 llegó á Buenos Aires, procedente de Génova y Barcelona, el vapor italiano *Perseo*.

—Han llegado á Génova los yachst franceses *Leon Pouillach* y *Rolla*.

—Procedente de Barcelona, ha llegado á Montevideo el vapor inglés *Palm Branch*.

—Ha llegado á Alicante el brick-barca italiano *Caterina Capurro*, con cargamento de petróleo y 11 tripulantes.

Durante la travesía, frente á las islas Azores, uno de los tripulantes fué arrebatado por las aguas en una noche de tempestad.

—Por el vapor *Egyptian Monarch*, llegando últimamente á Nueva York, se ha tenido noticia del incendio del buque inglés *Loodiana* y del desastroso fin de su comandante, el capitán Boy y su esposa. Hallábanse estos desventurados en el baurrés, único punto de la nave que no ardía, abrazados y pidiendo socorro á gritos, socorro que no era posible prestarles, pues no había medio de aproximarse á la embarcación, y no tuvieron los infelices otro recurso que arrojarse al mar.

Nada se sabe de los diez y ocho hombres mas que constituían la tripulación del buque.

—En la playa comprendida entre Conil y el castillo de Sancti Petri ha naufragado un barco por efectos del último temporal, creyéndose pueda ser el denominado *Virgen del Carmen*.

El mar arrojó dias pasados 178 barriles de vino tinto, 20 cajas de latas de pimienta molido, una botella conteniendo cartas, y restos de palos y obra muerta.

A la playa La Barrosa y Rocha de Chiclana también han salido multitud de efectos que custodian fuerzas de carabineros.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 13 á la 7 n.

El Sr. Beranger se posesionó del Ministerio de Marina, pronunciando un discurso en el que significó su agradecimiento á la Reina, y anunció sus propósitos de hacer grandes economías, procediendo á la venta del material inservible y á la reforma de los servicios, sin docatenderlos, á fin de aligerar los presupuestos.

Madrid 13 á las 7'22 n.

Los daños causados por las inundaciones en Andalucía son considerables. Se han reunido aquí los representantes de aquellas provincias para tratar de socorros.

El Balance semanal del Banco de España arroja un pequeño aumento en el oro. La plata y billetes han disminuido en dos millones,

Madrid 13 á las 7'35 n.

En Jaen un grupo de 500 obreros hicieron manifestación en demanda de trabajo. Las autoridades ofrecieron concederlo. No ocurrió incidente alguno desagradable.

El Guadalquivir ha bajado en Sevilla cerca de dos metros.

Madrid 14 á las 12'30 m.

Continúan los temporales. El Duero ha tenido también considerable crecida.

Ha comenzado á normalizarse la marcha de trenes en Andalucía.

Hay escasez de noticias.

Madrid 14 á las 12'35 m.

En el Congreso consumirá hoy el segundo turno el Sr. Puigcerver, en la interpelación del Sr. Pedregal en nombre de los liberales. Le contestará el Sr. Cos-Gayón.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

A partir del día 8 del actual, se verificará en estas Oficinas, todos los mártes, jueves y sábados, desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de 17 pesetas por acción acordado por la Junta General.

Palma 4 de Marzo de 1892.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues. 229

El Dr. **CHEVIN**, Director del Instituto de tartamudos de París, empezará en Madrid (*Hotel de Rusia*), el 4 Abril, su curso anual para la corrección en veinte días de la

**TARTAMUDES**

Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrazados serán aplazados para el curso de 1895. 224

# CONSUNCIÓN

## Y SUS CONGÉNERES

PUEDEN CURARSE CON LA

### EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clínica de los Hospitales como en el ejercicio particular. RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANÉMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMAGIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la

### EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

12 DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERÍAS Y FARMACIAS.

# SECCION de PERFUMERIA

DEL

## CENTRO FARMACÉUTICO

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de la misma una extensa y completa sección de artículos de perfumería.

Surtido completo de jabones de las fábricas más acreditadas nacionales y extranjeras; desde las clases superiores á las más económicas.

Pomadas, aceites y vinagres de tocador.

Agua florida y de Colonia.

Polvos de todas clases.

Extractos finos de olor y esencias.

Polvos y elixires dentíficos.

Cepillería de toda clase.

Tinturas para el pelo y todos los demás artículos que comprende el extenso ramo de perfumería.

## PRECIOS LIMITADOS

### IMPRESIONES DE VIAJE

de Palma á Constantinopla y de Constantinopla á Palma.

### REFLEJOS VELOCES

á vuela pluma, de las ciudades de Marsella, Génova, Nápoles, Pompeya, Brindisi, Corfú, Patrás, Atenas, Pireo, Constantinopla, Budapesth, Viena, Trieste, Venecia y Milán; por

D. PEDRO MARTINEZ Y ROSICH

precedidos de un Prólogo escrito por

D. ALEJANDRO ROSSELLO

Esta obra constará de 150 á 200 páginas de texto, tamaño cuarto menor, y estará adornada con ONCE preciosas láminas de fototipia representando otras tantas vistas de los principales puntos ó monumentos visitados por el autor.

Precio de cada ejemplar: 3 Pesetas.

Se suscribe en las librerías é imprentas de D. J. Colomar, D. José Tous y de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert.

## Interesante á los estancieros

PLAGUETAS PARA LA SACA DE EFECTOS TIMBRADOS

VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT.

78

## 8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 1 000 pesetas al que prueba que no es roca natural; de agua desde una pesetas, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado á 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil piel níquel desde 4'50; también se hacen composturas á precios muy económicos. Aprovechar la ocasion. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: **DIAMANTES AMERICANOS.** 169 22

## JARABE VERMIFUGO DE TORRENS

Recomendado por distintas notabilidades médicas y reputado como el mejor VERMÍFUGO conocido hasta el día por su forma, sabor y aroma especial y por lo facilísimo que es de hacer tomar á los niños aún á los de primera edad.

PRECIO DEL FRASCO—1 PESETA

Depósito general: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. 19

### ISLEÑA MARITIMA

El 24 del corriente saldrá de este puerto para el de MARSELLA con escala en BARCELONA y CETTE el vapor

### ISLEÑO

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Se despacha calle de Palacio número 26. 265 2

### Vapores trasatlánticos

de

### F. PRATS Y COMPAÑIA

Para CIENFUEGOS, HABANA y MATANZAS Saldrá el 16 del corriente del puerto de Barcelona el vapor español

### DENIA

clasificado 100 A 1 en el Lloyd inglés.

PARA

PUERTO-RICO, MAYAGUEZ y PONCE Saldrá del mismo puerto el 17 del corriente el vapor español

### GRAO

clasificado 100 A I en el Lloyd inglés.

Se admite para ambos vapores carga para todos los puntos indicados.

Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos—Palma. 247 4

### El conocido Jardinero

### SIMEON SANTAMARIA

Ofrece sus servicios

á las personas que quieran confiarse el arreglo de jardines y plantaciones

y la confección de ramos

bien sean de flores bien de frutas con la advertencia que para estos últimos ha de avisarse con tres días de anticipación.

Recibe encargos, en Palma calle de Oliva número 22, y la vendedora de garbanzos número 42 inmediata á la fuente de la Plaza Mayor, y en el sitio denominado *Can Capas* de la carretera de Inca.

Servirá pronto, bien y barato tanto en Palma como en los alrededores y en cualquier punto de la isla se le llame.

Y facilitará direcciones para que los dueños de jardines puedan hacer los pedidos directamente. 250

**VENTA.**—A voluntad de sus dueños calle del General Barceló números 76 y 78, consistente en zaguan, almacén, entresuelo, tres pisos y otros cuatro interiores. Infórmanse en Borne 74. 254 40-4

**Venta de una finca** situada en la calle de San Miguel números 61—63. Tiene un espacioso almacén, zaguan y dos pisos con todas las comodidades apetecibles. Infórmanse en las oficinas del Cambio Mallorquín. 499 9

**Venta á voluntad de su** dueño de la casa taberna de la calle de la Piedad número 52; infórmanse en el primer piso del número 28 de dicha calle. 74 25

Despacho de Buques, Consignaciones  
AGENCIA DE ADUANAS  
COMISION Y TRANSITO

### O. MENESES

Pórticos de Xifre, número 12, bajos

BARCELONA.

CASA EN PORT-BOU.

259

### AL PUBLICO

En la calle del Sindicato número 139, Antonio Martí y Vicens, ha abierto un establecimiento en donde se venderá con toda puntualidad y esmero, á todas horas, es decir tanto de noche como de día, carne fresca y hermosa á los precios siguientes:

Buey sin hueso á . . . 2 ptas. 75 cts. kilo  
Id. con hueso á . . . 2 " " " "  
Añel y Moltó á . . . 2 " " " "  
Chuletas á . . . 2 " 75 " "

Gallina, á precios convencionales. Lo que hace notorio al publico, esperando que le favorecerá con su asistencia. 258 3-2

### CRIADA

Se necesita una de buenas condiciones. En esta imprenta informarán. 256

### En la calle de San Miguel

número 73, hay un cuarto piso para alquilar de muy buenas condiciones para una numerosa familia, con agua de fuente. Infórmanse en el principal. 249 3-3

### Alquiler.

En la calle de San Felio, antes Carazas n.º 7, hay un piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Infórmanse en el principal escalera izquierda 1.ª puerta. 123 0-13

### Se alquila

un tercer piso en la calle de la Merced, número 39, con agua de fuente y á grifo. Su precio 14 pesetas 50 céntimos. 260 4-2-a

### Se alquila un espacioso

piso 4.º en la calle de San Elías número 21. En el 5.º darán razon. 267

### Oficial Barbero

Se necesita uno que sepa su obligación. Ac te 8. 218 2

### SAVIA DE PINO.

Curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche, Resfriados é Irritaciones de garganta, por medio del JARABE, PILDORAS y PASTILLAS DE LEGITIMA SAVIA DE PINO, Morey—Depósito general, Muro, laboratorio de Morey. Palma centro farmacéutico y en todas las farmacias de las Baleares.—Madrid Moreno Miguel.

NOTA. Desconfiar de los frascos de Jarabe que no llevan la firma del autor. 25



Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicens Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. casa de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert